
! ! ! !毕业于河北师大音乐系手风琴专业的李静，用她
的话说，拿起话筒是“被迫”的。“我当时在张家口电视
台做音乐编辑，后来因为形象比较好，被领导硬安排做
了主持人。做了大概一年没找到感觉，就到电影学院进
修弹琴了，刚好又碰到北京电视台去电影学院挑人，就
彻底跨进了主持的门。”

两年之后，一次机缘巧合，李静进了中央电视台，
主持《欢聚一堂》、《周末大回旋》、《精彩十分》节目，一
呆就是五年。尽管在中央电视台工作，是很多人梦寐以
求的理想，但是对于李静，在感到幸运之余更有其他的
困扰。“我觉得是我的运气开始下滑。当时编导都挺器
重我的，只是没有那么多好的节目让我上。我没有一种
‘被需要’的感觉，每天像混吃混喝。我就想，难道一直
这样过吗？”深思熟虑一番之后，李静作出了一个大胆
的决定：她向央视辞职，打算自己做节目。

!"""年，从央视辞职之后，李静和戴军两人雄心
壮志召集了几个铁了心要做电视的年轻人，租了间平
房，成立了东方风行传媒文化有限公司。“我和戴军不
是合作伙伴，是搭档、朋友以及亲人，他是我女儿沐尔
的舅舅。在《超级访问》的内部网站，有一张沐尔与戴军
的合影，一大一小，一男一女，不约而同地都把拳头伸
进嘴里，当然是大拳头塞大嘴，小拳头塞小嘴，都瞪着
天真的眼睛，一家人就是这样的，我们不需要其他东
西。有些心事，说给朋友听，会看到人家眼中锋利的嘲
笑，虽然人家会礼貌地不笑出声，但戴军不会，他了解
一切，我的矛盾、软弱，小女人的心事，这些年的路，是
我们一起经过的。”
“我一直认为自己是独特的。和其他主持人最大的

不同是，我自己给自己做馅饼，从组建团队到起名和营
销都是我自己完成的。我其实是在做一个产品，这让我
非常有成就感，我很幸运能做自己喜欢的事情。”李静
感怀地说。

! ! ! !因为来上海参加代言活动，在现场和一群孩子玩在
一起的李静，自然免不了被问及教育问题。“我觉着育儿
的关键点是，我们自己要懂科学，然后要懂沟通。我不会
在孩子面前讲太多的贫富的事情，这个世界上永远有人
比你拥有的更多，但是你要学会自嘲，你要学会幽默感。
将来有一天如果一个女孩在你面前显摆，短裤也是名
牌，你就可以用这一招，因为妈妈也用的这一招。小孩很
敏感的，大人要对他建立一个正确的自我认知，就是我
是谁，不跟别人比。”
对于女儿小沐尔的教育，李静显然有自己的心得，

“她早晨起来会给我煮咖啡，摆上一个果仁，摆一朵花。
每次她都说闭眼，然后拿朵花。她这么小就知道用这种
方式对我，以后谈了男朋友，一定所向披靡，因为另外
一个女孩可能就不懂这个。你不能光培养她成为一个
骄傲的公主，你要培养她上得厅堂，下得厨房。”
李静说她一般不轻易接代言活动，“我接代言根本

不是为了钱，我有自己的公司、自己的品牌。但是呢，我
希望能够传递一种能量。这次与奥妙合作，是因为被它
的品牌理念打动了，‘更多的污渍是一件好事’，这句话
特别颠覆中国人的教育理念。我们很多家长在教育孩
子时不断说，‘不要趴地上’，‘不要玩儿’，就是怕他们
弄脏了摔伤了，父母的担心是一定有的，但是绝对不能
把孩子当成是在真空中培养的孩子。我前几天采访刘
欢老师，感觉特别好。我问刘欢老师‘你现在最重要的
事情是什么？’他说是玩儿。我们中国人现在就是完全
不懂玩儿，没完没了地去得到，去争取。”
“其实对于孩子来说，如果你不让他去玩，他将来

人际关系一定不好。我觉得我现在人际关系特好，就
是小时候跟男孩似的，我们那条街所有的男孩都跟我
摔过跤。我就是野生长大的，什么虫子、动物我都不
怕。就是因为小时候父母根本不管，充分地和大自然
接触。所以现在我女儿也跟男孩一样，根本就不去管
她，皮肤晒得黑黑的。她有一次就问我：‘妈妈我是不
是特别丑’，我问她为什么这样说，她说她长得黑，有
人叫她‘小黑丫头’。我就告诉她，‘你知道吗，女儿，黑
是一种性感，白已经过时了。’很多小孩后来去整容，
其实就是因为家长在他们小时候不断地对他们进行
一种心理暗示。”

当被问起与女儿的相处过程中有哪些感动瞬间，
李静想了想说：“那天采访刘欢老师，他说他父亲节的
时候收到女儿的卡片特别感动。我也是一样。小沐尔很
善于用语言表达，她有时候说话很肉麻，她会发短信告
诉我们‘我非常爱你，很爱你’。我把她发的短信都存起
来。我觉得世界上最珍贵的就是孩子发自内心说出的
话。” !本版图片来源! 东方 "#"$%&'
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她是睿智亲和的主持人，也是闪光
灯前的时尚达人；她一手卖电视节目，一
手做电子商务，这位倔强、能干、充满文
艺气质的出色女性，在风险资本的助力
下，以节目内容为支撑拓展电子商务，实
现了主持人到CEO的完美转型。如今，
由她带领的东方风行传媒每年制作电视
节目500多个小时，发行到全国近200
家电视台，收视人群在6亿人次以上，而
她创办的“乐蜂网”更是在两年内盈利一
个亿。“再叫我女强人，我跟你急啊。”讨
厌被人冠名“女强人”的李静，在接受上
海媒体采访时，乐呵呵地自封“二姐”，
“我生活中特别爱结交一些性格简单又
很容易满足的人，这些人，我们称为‘二
姐俱乐部成员’。我们经常说的一句话
是，怎么又高兴了？”

! ! ! !在李静眼中，如果有一个节目能做到老，那就应该
是访问节目。“我可能天生就是吃这碗饭的人。在上台
前我会尽量避免跟嘉宾接触，这样才能保持新鲜感，让
彼此有话说。”
现在，李静不仅主持《超级访问》、《非常静距离》等

几档人气颇高的节目，更身兼制片人、公司 #$%等角
色，她有了自己的电子商务网站乐蜂网，还自创了化妆
品牌。“我是一个精力特别充沛的人，知道我的朋友都
叫我李铁梅、李进喜。我可以一边开会一边接电话一边
打电脑。在家也是，跟黄小茂（丈夫）说话的时候，手底
下从来都不会闲着，我还有个外号叫‘李八组’（一天之
内奔波操持八个节目组），每天都在不停地切换角色，
对这些我早已经习以为常了，经常在车里换了衣服就
去参加下一个活动。别人去美容院美容，掐着时间算，
我每次都是时间不到就起来走人了。我有些偏执狂的
个性，做起事情来很卖命，而且是亲力亲为。乐蜂网招
聘高管的时候，有应聘者是香港的没办法来，我买了一
张机票专门飞到香港，在机场的咖啡厅面试，从早晨一
直面试到下午，不知道的人还以为我是贩毒的呢！”

李静说：“我老公说我对待很多事情智商特别低，
但是我对于喜欢的事情的时候确实会有‘惊人的创造
力’。至于‘卓越的领导能力’我觉得谈不上，但是我对
比较‘怪’的人，我特别会管。就是那些骨子里比较有情
怀，但是行为比较怪异的人，他们都跟着我十来年。所
以我觉得当你面对你喜欢的事情的时候，你就会有惊
人的毅力，甚至偏执。”

! ! ! !现在访谈式节目日益减少，其中的一个原因是访
谈式节目的收视率偏低，但是《非常静距离》在全国各
大视频网站上的点击率却一直排在前五名。“我看了看
前四，投入都是我们的几倍，不是大型综艺就是大型选
秀。其实我觉得访谈节目的根本就在于主持人。可能你
搭好了一个架子，但是你的主持人他并不具备做访谈
式节目的能力。而我个人认为对于一个访谈式节目的
主持人，除了你的访问技巧，更重要的是你的行业地位
和你的职业年龄。你看美国它们一些相关的主持人全
都做了将近二十年。所以访谈式节目它就是要看你的
资历。这张椅子就是我的。从《超级访问》到现在，我也
做了十多年了，也算是访谈式节目里最久的主持人之
一了。我接触的一些明星，很多是从他们刚出道一直走
到现在，彼此之间都很真实。所以他们也知道，没有说
他刚出道的时候主持人高高在上，现在红了又怎样。所
以做到现在，其实就是在用人品说话了。”
私底下，李静与很多嘉宾的关系非常好。“有一次

我做慈善晚宴，那英就说，‘得了，我把我演唱会的晚礼
服拿来’。大家都有起起伏伏的时候，我不是那种只跟
很红的明星在一起的那种人，生活中发生很多事，我由
衷地去帮助别人。这种交情积累起来，我做节目也就有
很多嘉宾捧场了。”
尽管与大多数嘉宾的合作是愉快的，但李静也遇

到过“难搞”的人，“有一次采访时，那个明星挺好的，但
还没有录完，经纪人就想冲上去把明星抓走，被我们的
工作人员给拉住了。如果他真的上来了，我一定会把他
按在台上让他终生难忘。这方面我是狠角色。后来我还
找了他们唱片公司的老大，他来我们公司给我道歉，我
跟他说多亏你没上来，我是可以笑着让他无地自容的
人。”
而对于访谈节目的采访对象的选择，李静说了自

己的一个标准，“对于我来讲，我内心一直希望在节目
中展示美好的东西。就一个理由，特别简单，就是未来
你的孩子，你希望他成为一个什么样的人，活在什么样
的社会当中，你就该做什么样的节目。”
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